

VIRGEN DE LA ESPERANZA, PLAZA



Esta plaza, ubicada en el tramo final de la calle República Argentina, junto al puente sobre la vía del ferrocarril, fue construida en los años 1954-1955. Mediada la década de 1950, esta parte de Logroño, como otras varias de la ciudad, se hallaba en pleno apogeo de construcción por causa del cambio de la vía férrea, y por lo que a esta plaza afecta, estaban en proceso de construcción tanto el colegio Madrid-Manila, como el grupo de viviendas denominado “Virgen de la Esperanza”

e igualmente el indicado puente del ferrocarril. El nuevo bloque se componía de 177 viviendas y de ellas 35, que formaban el central, eran de renta reducida, es decir de 200 a 300 pts. mensuales, y el resto, de renta mínima, inferior a 100 pts.

El grupo de viviendas fue construido por Ángel Moreno, según proyecto y dirección del arquitecto José María Carreras, y al acto de inauguración asistieron las autoridades provinciales

y locales, presididas por el entonces gobernador civil de nuestra provincia, Alberto Martín Gamero. Los bloques fueron bendecidos por el párroco de Santa Teresita, Andrés Calvo, y a continuación pronunció unas palabras el delegado provincial de Sindicatos, Carlos Castillo Pereña, a cuyo término hizo igualmente uso de la palabra José María Pozancos, delegado de Trabajo. Finalmente, la ya histórica ceremonia terminó con la entrega de los títulos a los dueños de manos del gobernador.

El acto de entrega solemne de las llaves a sus futuros inquilinos fue realizado el 6 de noviembre de 1955.

Actualmente, el grupo de viviendas “Virgen de la Esperanza”, que en su

momento fue construido por la institución entonces denominada Obra Sindical del Hogar, y por lo que a su entorno se refiere, fue objeto de una profunda transformación en los años 1980, ya que el mismo fue bordeado

por una excepcional arteria, de nombre Duques de Nájera y por otros diversos edificios que en buena medida confieren a la zona una imagen completamente distinta de aquélla que tanto la caracterizaba a mediados del siglo XX. ↘

¿QUIÉN FUE?



A principios del siglo XVII se fundó en la iglesia de Santiago el Real, una “*Cofradía para gloria de Dios y servicio de Nuestra Señora de la Esperanza*”. Esta Cofradía remonta sus raíces al 10 de diciembre de 1612 cuando fueron aprobadas las reglas de la misma que constan de nueve capítulos; si bien, el primer libro que de la misma se conserva lleva la fecha de 1641.

El primer capítulo de las reglas de la cofradía establece que sería el día de Nuestra Señora el “18 de diciembre” de cada año, y que este día habrían de comulgar todos los hermanos en la correspondiente misa, bajo pena de media libra de cera. Por el libro de cuentas de la citada cofradía sabemos que los festejos que se organizaban el susodicho día 18 se programaban con una misa solemne con sermón –como se sigue haciendo actualmente–, hoguera, luminarias y pólvora,

Para sufragar todos estos gastos se recogían limosnas por las calles y además había unos cepillos en los mesones y en algunas casas de los vecinos. Por otra parte y con muchísima frecuencia, acudían los labradores logroñeses a la Virgen de la Esperanza en demanda de protección para sus campos en momentos de sequía continuada. Asimismo, esta Virgen gozaba de especial veneración para toda clase de tratos, ya que la misma se citaba para cualquier asunto, como testigo, de transacción comercial.

El 11 de junio de 1948 y desde uno de los púlpitos de la iglesia de Santa María de la Redonda, el obispo Francisco Blanco Nájera dio a conocer a la ciudad la siguiente comunicación: “*Sagrada congregación de ritos calagurritana. El clero, autoridades y pueblo de la ciudad de Logroño, en España, de la diócesis de Calahorra, con voluntad unánime, proclamaron Patrona de la Ciudad a la Santísima Virgen de la Esperanza, a la que veneran con singular y piadosa devoción y a la que eligieron como refugio y defensa contra los enemigos y asechanzas de los malos. Para que dicha proclamación se realice ritualmente, han suplicado encarecidamente a nuestro Santísimo Sr. el Papa Pío XII que se digne confirmar y completar dicha elección con su suprema autoridad. Por lo que Su Santidad, recibiendo amantísimamente estas preces apoyadas por la recomendación del excelentísimo obispo de Calahorra y relatadas por el infrascrito cardenal prefecto de la Congregación de Sagrados Ritos, benignamente se ha dignado declarar y confirmar a la Santísima*

Virgen de la Esperanza, celestial Patrona, ante Dios, de la Ciudad de Logroño, con todos los derechos y privilegios litúrgicos correspondientes. No obstando nada en contrario.

Día 14 de mayo de 1948”.

La Virgen de la Esperanza, además de ser Patrona del Gremio de Labradores, es oficialmente Patrona de la ciudad desde el 8 de octubre de 1943, según acuerdo del Ayuntamiento, y canónicamente desde el 14 de mayo de 1948. También posee el título de Alcaldesa Mayor de Logroño, otorgado el 18 de diciembre de 1976 por la Corporación que presidía Narciso de San Baldomero. La entrega de su correspondiente bastón de mando le fue efectuado un año después, el 18 de diciembre de 1977, a un tiempo que la Peña La Alegría procedió a imponerle la insignia de oro de la misma.

Con motivo del cuarto centenario de la gloriosa fecha del 11 de junio de 1521, en 1921, y justamente el día de San Bernabé, junto a la imagen del Patrono fue sacada por primera vez la Virgen de la Esperanza, singular costumbre que se mantiene desde entonces.

¿SABÍA QUE...

- ... el 17 de julio de 1735 se celebró una corrida de toros en el Coso para agradecer a la Virgen de la Esperanza por la gran cantidad de agua caída, una vez que esta imagen había sido paseada procesionalmente en rogativa?
- ... en el mes de junio de 1782 era tanta la sequía que padecían los campos y huertas de la ciudad que se decidió sacar en rogativa a la Virgen de la Esperanza?
- ... el 14 de marzo de 1936, día que se produjo la quema de diversos conventos e iglesias de Logroño, la venerada imagen de la Virgen de la Esperanza fue lanzada contra el suelo, rompiéndosele la mano derecha?
- ... restaurada completamente la imagen en el día de su festividad, 18 de diciembre de 1936, fue objeto de un gran homenaje en la iglesia de Santiago el Real, con el fin de desagrararla de los ultrajes recibidos?
- ... se celebró un solemne triduo, organizado tanto por los labradores como por la Cofradía de la Virgen de la Esperanza?
- ... la concurrencia fue muy numerosa, especialmente en la procesión que tuvo lugar siguiendo el itinerario del quiñón de la parroquia, o sea, por Santiago, Marqués de San Nicolás, Merced, Mercado –hoy Portales– y Sagasta, donde muchos balcones lucieron vistosas colgaduras?
- ... en la procesión figuró el clero de las parroquias de Santiago y Santa María de Palacio, cofrades de la Virgen y de San Bernabé, gran número de labradores y multitud de logroñeses?
- ... los voluntarios de Clavijo dieron escolta a la imagen, que fue llevada por labradores e igualmente intervinieron en la misma varias secciones de Falange, Requetés y Pelayos con las bandas de música de Falange y Clavijo y la de tambores de Requetés?
- ... los sermones del triduo estuvieron a cargo del magistral de la iglesia Santa María de la Redonda, Miguel Berger?